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曾经外出打零工  如今回村领年薪
千阳县张家塬镇宝丰村发展苹果产业助农增收

本报讯 “以前我在工地打零

工，按天算钱，一年也就挣七八千元

钱。现在我在村里当上了果园项目的

负责人，也是领年薪的人啦。”11月

30日下午，千阳县张家塬镇宝丰村

村民沈爱乾冒着风雪，在村里新建的

果园巡查。今年该村推出项目负责人

制度，凡是项目通过验收的负责人，

都可以领到一笔不菲的年薪。

走进宝丰村，一派热火朝天的

景象。距村委会不远处，新建的冷库

接近完工，巨大的车间内，果品分拣

线已经建好。满载砂石的工程车在

村道上穿梭，村民说，这是给新建的

停车场平地用的，前来参观的人太

多，车都停不下了。

此情此景，在几年前是难以想

象的。当时宝丰村481户1527人中，

贫困户达 131 户 423 人，耕地几乎

全部种植小麦，村民们纷纷外出打

工。为了尽快让群众脱贫致富，村党

支部书记张永刚经过考察，组织村

民按照“短期收入育苗子、长期收入

建园子”的思路发展苹果产业。近年

来，苹果种植面积不断扩大，经济效

益越来越好，2018 年，该村贫困人

口全部脱贫。此外，村里还建起了幸

福互助院、卫生室、文化广场和百姓

大舞台，拓宽并硬化了通村和村内

道路，还栽植了 6万余株绿化树木。

摘帽不是终点，如何巩固脱贫

成果，让群众生活越过越好，是宝丰

村的新课题。2019 年，村里开始建

设自动分拣线和冷库，打通苹果上

下游产业链条，提升抵御市场风险

能力。外出打工的村民纷纷返乡，在

家门口创业就业。沈爱乾曾长期在

外打工，村里发展起苹果产业后，他

返回村里，在果园打工，不但拿上了

固定工资，还学到了果树栽培及管

理技术。随后，他在自家地里种了 9

亩苹果树，每年能有近 6万元收入。

今年，宝丰村推出项目负责人

制，将村集体经济产业分为 6 个项

目，每个项目设一名负责人，与其

签订目标责任书，考评合格者将领

到数万元年薪。沈爱乾告诉记者，

根据目前的数据来看，他的年薪不

会低于6万元。在年薪制的激励下，

村民发展产业的热情日益高涨，不

少外地人才也纷纷投入宝丰村的

产业发展。 本报记者 张家旗 姚婷 

我市第三代残疾人证换发工作启动—— 

用智能化新证更便捷
本报讯 近日，记者从市残联获

悉，我市第三代残疾人（智能化）证换

发工作启动，届时广大残疾人使用新

证将享受更加智能和便捷的服务。

残疾人证是残疾人享受各项

福利待遇的重要依据。据了解，第

三代残疾人证的外形类似居民身

份证，内部封装有集成电路芯片，

是集身份识别、业务管理、社会服

务等功能于一体的证件。新一代残

疾人证与之前的纸质残疾人证相

比，克服了易磨损、易仿制等缺点

和信息采集不便的难题。

“通过读卡器读取新一代残疾

人证，工作人员不仅可以看到持证

人的姓名、身份证号、户籍等身份信

息，还能看到残疾人是否享有康复

服务、辅具配发、各项福利补贴等情

况。”市残联相关负责人介绍，新一

代残疾人证在防伪、管理和服务等

方面都将带来质的变化，将大大提

升服务的精准程度和水平。

全市第三代残疾人证换发工作

时间安排如下 ：即日起为组织筹备

阶段，2021 年 2 月 1 日至 6 月 30

日为信息采集核查阶段，7 月 1 日

至 9 月 30 日为集中办理阶段。此

次换证坚持申领自愿原则，凡符合

残疾标准的残疾人均可申领第三

代残疾人证，由申

请人（或法定监护

人）向户口所在

地县（区）残联申

请办领。

本报记者
 秦玮玮

俗话说，三百六十行，行行出状

元。在千阳县南寨镇，就出了个 80

后养牛女“状元”张宝风，她不仅靠

养牛脱了贫，还带领村民共同致富。

11 月 30 日，雪花随风飘落，

积雪装扮田野，记者来到南寨镇尧

头村时，张宝风正在村上养殖合作

社的牛棚里忙碌着（见左图）。“再

有一个多月，8 头牛和 76 头猪就

要出栏了。”张宝风一边打扫牛棚，

一边笑着对记者说。记者看到，三

个敞亮的牛棚内圈养着不同年龄

段的肉牛，牛圈打扫得很干净，饲

料库内的麦草被捆成块叠放成堆。

她将牛槽清洗干净后，给水槽注满

水，又给牛送来了“午餐”。

今年 34 岁的张宝风家中有 4

口人。由于父母体弱多病，花光了家

里的积蓄，2016 年，她家被列为建

档立卡贫困户。如何摆脱贫困？张

宝风冥思苦想许久，最后和丈夫郭

崇杰商量，决定养殖肉牛。驻村第一

书记廖永拴了解到他们的想法后非

常支持，跑前跑后为张宝风申请了

5万元贴息贷款，解决了资金难题。

养牛非常辛苦，也不是什么体

面活，但张宝风每天提桶倒水、喂

牛、清理粪便……她一点儿也不觉

得辛苦，反而越干越起劲。

2017 年，张宝风养殖了 3 头

牛犊。由于没啥养殖经验，尽管照

看得很精心，小牛犊还是吃坏肚

子生病了。看着病恹恹的牛犊，张

宝风急得直掉眼泪。最终在有经

验的养殖大户帮助下，小牛犊才

慢慢好起来。经过这件事后，张宝

风养牛更加精心，经常去向养殖大

户请教。        ( 下转第二版）

宝鸡日报20记者
走访20脱贫户 特别报道 520202020

脱贫路 小康行2020
宝鸡日报20记者走访20 脱贫村 5

教育部强调

内外联动规范校外培训机构
新华社武汉 12 月 4 日电 深化规

范校外培训机构，对于营造良好教育生

态具有重要意义。教育部有关处室负责

人 4 日表示，要进一步“内外联动”，对

校外培训机构予以引导规范。

在当日于湖北武汉召开的全国培

训教育发展大会上，教育部基础教育司

校外教育与培训监管处处长徐攀说，一

方面要提升学校的教育教学质量，广泛

开展课后服务，丰富服务内容，精准分

析学情，根据学生的需求有针对性地提

供服务，让孩子在校内学足学好。要强

化系统治理，统筹考虑招生、服务、教

改、考评等各个环节，全链条推进。另一

方面进一步强化对校外培训机构的监

管，联合相关部门定期开展排查检查，

严查严办违法违规培训机构，及时问责

通报，动态更新黑白名单，广泛接受各

方监督，实现全面监管，不留死角。

近年来，一些校外培训机构开展违

背教育教学规律和素质教育要求的应

试培训，干扰了学校正常教育教学和招

生入学秩序，增加了学生课外负担。

2018 年 8 月，国务院办公厅印发

《关于规范校外培训机构发展的意见》，

构建了规范校外培训机构发展的总体

制度框架。两年来，教育部推动培训机

构逐一依标整改，构建长效监管机制，

推行黑白名单制度，并开展了线上培训

机构备案审查。

千阳县南寨镇尧头村张宝风 ：

80后养牛女状元
本报记者 谢克强

暖羊羊到宝鸡
市妇幼保健院援鄂护士分享蒙古国捐赠羊肉

本 报 讯 “这份特殊的

羊肉，吃得大家心里热乎乎

的！”12 月 4 日中午，来自蒙

古国的爱心羊肉在市妇幼保

健院的职工食堂，被烹饪成一

碗碗羊肉泡馍，该院包括两名

援鄂护士在内的医务人员共

享了这份温暖。

今年初新冠肺炎疫情暴

发后，我市 44 名医务人员分 7

批驰援湖北。市妇幼保健院护

士张萍、张婷克服重重困难，

奋战在抗击疫情第一线。前不

久，蒙古国向我国捐赠的 3 万

只羊顺利抵达。按照国家统一

部署，这些捐赠羊经过严格检

验检疫加工后，分配给每一位

为湖北战“疫”流过汗、拼过命

的医疗队员。

12 月 3 日，经过层层转

运，一箱爱心羊肉被送到张

萍、张婷手中。“我们只是做了

医务工作者应该做的，感谢国

家对我们的关爱。”两人决定

将这些羊肉送到单位食堂和

同事们分享。

当天中午，医院儿一科

护士张梦蝶吃着热气腾腾的

羊肉泡馍，感慨良多。她说 ：

“忘不了今年初和同事并肩

战斗的日子，更敬佩我们医

院两位援鄂同事，我会向她

们学习的。”

据了解，12 月 3 日下午，
我市 44 名援鄂医务人员及疾

控工作人员，收到了 18 箱由

蒙古国捐赠羊制成的鲜羊肉。

本报记者 唐君恺

援鄂护士张萍（左）收到爱心羊肉
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本报讯 12 月 4

日，为了贯彻市委、

市政府做大做强西

凤酒的战略部署，运

用高质量提案助力

我市千亿产业集群

发展，市政协组织市

县民主党派界别政

协委员围绕西凤酒

城建设，赴凤翔县柳

林镇开展联动视察

活动。市政协党组书

记何存贵参加视察。

西凤酒城项目

是我市打造千亿级

食品工业集群的重

要板块。项目规划面

积 7.9 平 方 公 里，

预计 2025 年建成。

目前已建成 3.2 平

方公里，引进了酒体

包装、运输物流、科

技研发、品牌推广等

相关企业入园，酒业

企业配套率已达到

56%。

当 天，政 协 委

员来到西凤包装有

限公司、柳林酒业、

西凤酒股份有限公

司等地，详细了解西

凤酒城项目建设推

进情况，并从明确市

场定位、加强品牌建

设、完善人才队伍、

优化营商环境等方

面提出了意见建议。

何存贵在座谈

会上要求，凤翔县和

各相关企业要进一

步提高认识、坚定信

心，从重振民族品

牌，落实市委、市政

府“百亿西凤”战略

决策的全局高度自

加压力、再鼓干劲。

要在延链、强链、补

链等产业链建设上

下功夫，在产城融

合、整合资源上再加

力，助推西凤酒城做

大做强。各级政协组织和政协委员要积

极建言献策，深入调查研究，提出真知

灼见，助力西凤酒城建设。

市政协副主席张田力参加活动。

     本报记者 胡红玲


